

Año I:

Mahón martes 1.º de Agosto de 1916.

Núm. 99.

HOJA DE CALENDARIO

MIÉRCOLES

2

AGOSTO

San Esteban, papa y mártir

No bien ocupó la silla pontifical, este papa trabajó sin descanso en la propagación de la fe. Las conversiones que hizo fueron infinitas, y el odio que por esto se captó entre los gentiles, fué de los mayores. Mandó prender al emperador, y lo entregó a los soldados para que lo degollasen en el templo de Marte como sacrilego a este dios; pero estalló una tormenta y el templo vino abajo, huyendo los soldados y dejando libre a San Esteban. Repuestos del susto volvieron a buscarle, y encontrándole en la silla pontifical, en ella misma acabaron con su vida el día 2 de Agosto del año 249.

DEL TIEMPO

Más estatuas

Si el tiempo, piadoso o despiadado, respeta el conjunto de monumentos, estatuas, bustos y lápidas murales con que la decadencia española no cesa de glorificarse a sí misma; si dentro de algunas centurias continúan los viajeros visitando a nuestro país y recorriendo sus vetustas y soñolientas ciudades, ¿qué pensarán de tan increíble derroche de bronce y mármol, de tantas inscripciones doradas, de tanto laurel y roble entretejidos, de tanto genio, de tanta alegoría, tanto clarín pregando la victoria a los cuatro vientos de la inmortalidad?—Sin duda—se dirá el viajero—esas postrimerias del siglo décimonono y esos comienzos del siguiente fueron la edad heroica de los españoles: alcanzarían entonces la cumbre mayor de su grandeza, de su poderío, de su florecimiento espiritual; y, con prodigalidad no superada por pueblo alguno, quisieron legar a sus descendientes, la efigie de los altos varones que presidieron a semejante esplendidez de la historia y fueron los organizadores de la prosperidad y del triunfo.

Eso pensaría, sin duda, el viajero desprevenido al observar nuestra rica estatuaría: la copiosa y ahora silente población de oradores tallados en piedra, de repúblicas fundidas a cera perdida. Desde sus pedestales velan en la soledad de las plazas, sobre las glorietas provinciales propicias a soldados y niñas, sobre una nación que dormita. Velan, contemplando su obra y su tiempo. Pero las almas de esos mismos glorificados, restituidos ya a la Absoluto, desde nuestra relatividad y pequeñez; esas almas que miran desde arriba iluminadas por la luz eterna, y tienen la medida suprema de las cosas y el sentido esencial de las cosas, si pudiesen entablar coloquio con los que fueron sus contemporáneos y somos hoy sus panegiristas o los espectadores de la conmemoración, ¿qué habrían de decirnos si no: «deteneos; demolead vuestras balumbas; almacenad alabastros y metales para cuando venga el día y la generación que pueda ostentarlos sin enrojecer de vergüenza o de arrepentimiento?»

Porque hay algo todavía más triste que la decadencia de los Estados, que la impeniten-

cia o la renuncia a todo método de salvación. Y ese algo es la inconsciencia, la lijereza, la liviandad histórica que suponen tantos homenajes, en los cuales la ineptitud y el fracaso o, si tanto se quiere, el desacierto y el infortunio de toda una época, se adulan a sí mismos y parece que se confortan y estimulan, eternizándose en la vía pública como ejemplos inmortales. Es la glorificación de la pequeñez, esencia del bizantinismo grotesco; la hinchazón de las artes aplicadas a hombres minúsculos, a días mediocres, a sucesos aciagos. Es el reto a toda continencia y austeridad, en el instante en que una raza debía mostrarse más dura e inflexible para semejantes otorgaciones y no concederlas sino a lo extraordinario, a lo eficaz, a lo verdaderamente grande y heroico.

Compréndese que ello aconteciera en pleno optimismo constitucional, cuando del sistema parlamentario y de la tribuna española esperaba una transformación de substancia, un resurgimiento esplendoroso. Pero que continúe, y con grandes creces, después de la total liquidación de nuestro imperio de hace cuatro siglos; que venga a coincidir con los momentos de mayor depresión e incoherencia por que haya pasado jamás una sociedad política, eso parecería increíble si no lo viéramos, si no lo tocáramos con las manos. Y no es que niegue determinado valor a muchos de los hombres en quienes recaen esos póstumos obsequios: se trata a menudo de personas profesionalmente distinguidas, ilustradas, eminentes. Pero, ¿qué tiene que ver todo ello con la gratitud de la patria? Hablo de la relación pública y digo que en esta relación el mérito no se adquiere sino mediante el éxito feliz con la victoria o mediante el éxito trágico con el martirio o la proscripción. Quienes tienen derecho al bronce y al mármol por sus empresas políticas son los que triunfan y hacen triunfar a su pueblo, salvándolo, regenerándolo, engrandeciéndolo; los que consiguen un esplendor nacional por el acierto o los que preparan por el sacrificio.

A veces el individuo es superior al papel que vino a representar en su tiempo; a veces la fatalidad le llevó a aquel puesto y a aquella hora simbólica en que se suscriben las capitulaciones y los despojos definitivos; no fué suya, ciertamente, toda la responsabilidad, que venía incubada y compartida de lejos por la mayor parte de sus colegas y de sus compatriotas todos. Pero el hecho fatal, irremediable, de aparecer en ese vértice de declinación y de haber dado su nombre a la hora simbólica de la desventura y el fracaso, impone reservas infranqueables. Aquel hombre, aquella generación, quedan marcados por el destino: una suerte de pudor patriótico les impele a refugiarse en la oscuridad y aun su existencia se ennoblece por esa callada oblación de la persona a las razones de Estado o a los fueros de la vindicta pública.

Si ellos fueron incapaces de tal abnegación al país correspondía imponérsela e imponerse a sí mismo el voto inexorable de la severidad para con ellos y sus inmediatos sucesores. Hablar de glorias o de grandezas en una época tal, es provocar la sonrisa de los extranjeros y la indignación de los españoles de mañana. Si no supimos remediar nuestras desventuras ni emprender una vigorosa reconstitución, hubiésemos proscrito al menos la arrogancia y el énfasis. Estos años tristes no tienen derecho a dejar de sí arcos y figuras que desafíen la eternidad; no pueden llamar al cincel en su ayuda hasta haberse redimido, hasta haber cambiado la faz de España, hasta haberla devuelto a la consideración y rango de que descendió. Las estatuas, los monumentos, los obeliscos, o son profanaciones sacrílegas o deben responder a tiempos gloriosos, a hombres y hechos gloriosos.

Si no los hubo, culpa fué de esos mismos hombres; culpa, acaso, de la desventura y la fatalidad. Pero aun así, el silencio, el olvido, la piedad del silencio y la generosidad del olvido, es cuanto tenían derecho a invocar en favor suyo, y ello se les concedió de antemano con toda largueza.

Acaben de una vez los españoles con esta lenidad de sus juicios históricos. Que nadie tenga derecho a la gloria, ni a sus atributos y preeminencias, sin haberla conquistado realmente, positivamente, con beneficios, con aportaciones, con incrementos notorios de poder y de inteligencia para su patria. Que no se prolongue por más tiempo el sarcasmo de esta riqueza monumental aplicada a la generación del desastre, de esa abundancia de genios a los cuales no debimos una mejora, ni un alto siquiera, en el proceso de nuestra secular caída. Como los viejos paladines juraban no comer a manteles ni holgar con su dama antes de haber vengado su ultraje, los españoles de ahora debieran juramentarse para impedir que, en un plazo de treinta años, se libre para personas vivientes o recién fallecidas monumento, lápida, ni rótulo callejero, ya que no se decidiesen a retirar los que existen, en espera de una revisión escrupulosa y severa, por jueces más incorruptibles que nosotros. O sobran esos tributos o toda la literatura y toda la historia de nuestros días, en que los males de la patria se ponen al descubierto, son una monstruosa calumnia.

MIGUEL S. OLIVER.

Francia se cansa de la guerra

En la «Victoire» escribe Gustavo Hervé:

«Las enormidades que escuchamos en todas partes son increíbles; véase la muestra:

«Si la guerra continúa es porque los generales y oficiales la hacen durar intencionadamente, para ganar buenas pagas.»

«Si la guerra dura tanto tiempo es porque los ministros y los diputados tienen interés en que se prolongue lo más posible.»

«Son los periodistas los que hacen durar la guerra: se ve bien que ellos no están en las trincheras ni nadie de su familia.»

«Son los fabricantes de cañones los que hacen durar la guerra a su antojo. Claro, es fácil comprender las razones.»

«En el frente no hay burgueses, no hay más que pobres.»

Doy mi palabra que oigo estas cosas varias veces al día con mis propios oídos, y lo leo también varias veces al día en las cartas que recibo.

Pero ahora voy a citar el hecho más enorme y más feroz que se puede imaginar: me fué contado por una persona fidedigna que lo escuchó el 14 de Julio:

Una parte de las tropas que habían participado en el desfile de la fiesta, se embarcaron en un tren compuesto de camiones-automóviles, que debía conducirlos a los suburbios. En el momento de partir cada uno de estos coches, se oyeron vivas. Antes de marcharse el último automóvil, dijo uno del público: «¡Son oficiales, no les aclamemos!» y la muchedumbre impresionable dejó partir el último coche en un silencio casi glacial.»

Desde San Luis

LA VISITA PASTORAL

A las ocho en punto de la mañana, el Excelentísimo e Ilustrísimo señor Obispo, conforme con lo anunciado en el Boletín Ecle-

siástico, llegó a nuestro pintoresco pueblo, saliéndole al encuentro el Rdo. clero, señor Juez y el pueblo.

Entró en el templo a los acordes de la marcha Infantes y al alegre son del repique de campanas.

A las ocho y media S. E. I. celebró Misa y al ofertorio hizo hermosa homilia en lengua vulgar.

Parrófaseó el sexto evangélico de la Dominica, después de saludar al pueblo y a la multitud que llenó por completo nuestro templo, diciendo: La escritura divina es útil para enseñar y de provecho, para el alma cristiana; pues ella es la manifestación hecha por Dios a los hombres, y solamente con ella podemos saber, con certeza, el camino que debemos seguir.

Guardaos, dijo, con el Evangelio, de los falsos profetas, maestros y de los herejes, porque ellos vistense con el ropaje de cordero, cuando son lobos rapaces. Guardaos mucho, porque la humana persona vive necesariamente en sociedad y recibe, casi sin darse cuenta, del influjo ya bueno o malo de los que le rodean; pero, como la naturaleza está viciada, de aquí que tiende a contaminarse con lo malo.

Comparó la sociedad a un cuerpo, con sus miembros, y si uno de éstos se pone malo, o se debilita, repercute y llega a todos los demás, de manera que el todo, se siente debilitado también.

Nuestras obras buenas, han de aparecer como la luz puesta sobre el candelabro, y han de ser el ropaje visible de nuestra virtud.

Mas las obras malas, no solo malean al individuo, sino que arrastran consigo el mal obrar de los que viven a nuestro lado.

Con voz más enérgica, decía: Huid del trato del hereje, del malo, del pervertido, si queréis guardar en vaso de oro la virtud; a estos tales, ni saludar debemos, según el Apóstol San Juan, aunque nos sea permitido comunicar con ellos, en los negocios, en la vida comercial, pero siempre, vigilando.

Guardaos mucho de los periódicos y libros malos, de las revistas y espectáculos inmorales, pues de estos os diré con el apóstol, que *nec ave divertis*; esto es: que evitéis su lectura y asistencia, de lo contrario perderéis la fe.

Y si los frutos, indican el árbol, la criminalidad que tanto ha aumentado en los principales pueblos de Europa, en estos últimos años, es debido al árbol malo, malísimo, del periódico, del cine o de la revista.

Tened en mucha estima el honor y la honra de ser cristianos, hijos de Dios, que este título de nobleza os pone muy por encima de nuestros adversarios.

Sed firmes en la fé, sin avergonzarse de ella, procurando sea el faro de nuestro obrar.»

Así se expresó, nuestro venerable Prelado dejando a la multitud, vivamente impresionada, con sus raudales de ciencia escriturística presentando su peroración con aquella sencillez de lenguaje que llega al corazón.

Acabada la Misa se cantó el himno a la Virgen del Toro y toda aquella multitud se acercó a besar su P. A. distribuyendo preciosas estampas.

A las diez, pasaron a la casa Rectoral para visitarle y saludarle, nuestro amigo, señor Juez municipal don Pedro Cardona y una comisión de Adjuntos; La Junta y gran número de socios del Centro Católico; los señores Concejales Monárquicos presididos por el Alcalde señor Santamaría; Hijas de María y socias del Apostolado; varias comisiones de señoras y otros particulares.

Después giró su pastoral visita al templo parroquial y a las doce un repique de campa-

nas señaló la partida de S. E. para Mahón. Las casas aparecieron engalanadas todo el día con vistosas colgaduras.

A las cuatro de la tarde, llegó nuestro Excmo. señor Obispo para administrar el Sacramento de Confirmación.

Esperáronle, a la entrada del pueblo, el Rdo. Clero, el señor Juez, señores concejales monárquicos, socios del Centro Católico y otros varios, quienes acompañaron a S. E. I. al templo Parroquial, donde entró a los acordes de la marcha Infantes.

Administró el Sacramento a 43 niños y a 44 niñas: total 87. Apadrinaron el acto, nuestro amigo el señor Juez municipal don Pedro Cardona Tuduri y la bondadosa señora doña Antonia Carreras Pons esposa de nuestro amigo, el propietario de «Binifadet de sa Torre», don Gabriel Orfila quienes obsequiaron a todos los invitados con un espléndido refresco, en la casa Rectoral.

Después de la visita de inspección a nuestro Cementerio, la devolvió, también a las Autoridades civil y judicial, pasando luego al local del Centro Católico, de donde es Presidente Honorario.

Esperávanle, todos los socios reunidos, y al entrar en el salón principal, el cual aparecía todo adornado, los niños de la «Juventud Católica» entonaron alegre himno que mereció los plácemes de S. E. Le enseñaron el pequeño Museo y las adquisiciones hechas durante el año y el desenvolvimiento de su vida; salió altamente complacido de los agasajos con que fué recibido, en dicha sociedad.

Las Autoridades y el pueblo acompañaron al Señor Obispo hasta las afueras, donde al subir al coche que le esperaba, sonaron fuertes y prolongados aplausos, saludándole y bendiciéndoles sonriente.

Sabemos que entregó crecida limosna al señor Ecdómico, para socorrer a los pobres y un donativo al Centro Católico.

Corresponsal.

GACETILLA

Círculo Monárquico

Se convoca junta general extraordinaria para las nueve de la noche del próximo jueves, día 3 de agosto, para tratar de cambio de local de esta sociedad.

Mahón, 31 Julio de 1916.—Por A. de la D., El secretario, B. Caules.

Estos días han sido practicadas en la Clínica de Cirugía del Hospital Civil dos operaciones de catarata por el distinguido oculista nuestro particular amigo señor Pons Marqués. Una de dichas operaciones la ha sufrido una enferma de esta ciudad, ciega desde muchos años y que gracias a la intervención ha recobrado la vista por completo, y la otra un anciano de Ferrerías que había sido ya operado de catarata en el ojo izquierdo por un especialista de Barcelona, perdiendo este ojo a consecuencias de una supuración post-operatoria. En cambio, la operación del ojo derecho, practicada por el señor Pons Marqués, ha dado el resultado más satisfactorio, hallándose ya el operado en condiciones de regresar a su pueblo.

Nos complacemos en dar cuenta de estas operaciones, que hablan muy alto en favor de la cultura de nuestra clase médica y felicitamos sinceramente al señor Pons Marqués por tan brillantes resultados.

En la tarde de ayer salió de su domicilio para dar un paseo a caballo el ilustre teniente coronel de esta Comandancia de Artillería, cuando el animal que montaba resbaló, cayéndose sobre el jinete.

El golpe que sufrió el señor Blaya con la caída, fué grande, siendo en el acto trasladado a su domicilio, siendo llamado un médico que procedió a curarle de primera intención, apreciándole fuertes contusiones.

Sentimos el accidente, deseándole un rápido restablecimiento.

EL REFRESCANTE IDEAL

EL REY DE LOS REFRESCOS
FRUCHAMPAN
(CHAMPAGNE DE FRUTA)

RECOMENDADO POR LAS AUTORIDADES MÉDICAS

NOCONTIENE ALCOHOL

PÍDASE EN TODAS PARTES

SALUDABLE TÓNICO

Unico fabricante con privilegio exclusivo para Menorca

Mateo Vives

Rampa Abundancia, 45, Mahón.

Concesionarios exclusivos para la venta en Mahón y limitrofes

Vda. e Hijos de Bernardo Sintes

Prieto y Caules, 50, Mahón

Para el resto de la isla dirijanse los pedidos a su fabricante.

Sobre la una de la tarde de ayer doña Saturnina Martínez de 33 años de edad, domiciliada en la calle de la Concepción número 25 al intentar extender ropas lavadas, en el interior de la casa, tuvo la desgracia de caerse desde una altura de 5 metros al interior de una tinaja haciéndola mil pedazos y produciéndose varias heridas. Al instante acudió el guardia municipal número 3 don Bartolomé Moll que fué en busca del médico señor Pons Marqués quien le practicó la primera cura.

Lo mejor para los pies

PEDISSANT

Casa Buenaventura.

Con verdadero asombro leemos lo siguiente en «La Correspondencia Militar»:

«Un apreciable suscriptor, cuya veracidad no debemos poner en duda, nos escribe desde Carvajalés de Alba (Zamora) dándonos cuenta de un caso extraordinario acerca del cual nos agradaría conocer la opinión de los hombres de ciencia.»

Según nos dice el indicado suscriptor, en el pueblo mencionado nació el día de Pascua de Resurrección del corriente año un niño, hijo de José Fidalgo Martín y de Ana María Fernández. A las dos horas de ver la luz, la criaturita llamaba a su padre, a su madre y a sus hermanos y articulaba algunas otras palabras. Ahora a los tres meses y medio de edad expresaba verbalmente cuando quiere y cuando no quiere tomar alimento, y reitera la expresión de su voluntad si se intenta contrariarlo.

No tenemos noticia de un hecho semejante, y el actual nos parece, repetimos, digno de estudio por parte de las personas competentes. No negamos su posibilidad desde luego; y, si omitimos las razones que nos inclinan a admitirlo como cierto, aparte de la fé que nos merece la persona que de ello nos ha informado, es por nuestra carencia de autoridad en cuestiones de esta índole.»

Copiamos de nuestro colega de Ciudadela «El Iris»:

«Desde hace algunos días era esperada en ésta la distinguida familia de Vigo para hacerle entrega del precioso y artístico cuadro con que quería obsequiarle el pueblo, como recuerdo de las tradicionales fiestas de San Juan tan solemnemente celebradas este año.

En el automóvil de su propiedad llegó anoche la señora doña Camila Fabra, viuda de Vigo, e hijos, y durante las horas de permanencia una comisión estuvo en el palacio de los señores de Vigo y entregó a dicha familia el referido obsequio, que fué muy de su agrado.

Manifestóse doña Camila sumamente agradecida al pueblo ciudadelano y tributó justos y merecidos elogios a la delicada labor del cuadro de referencia.

Los comisionados salieron muy complacidos, haciéndose lenguas de la amabilidad con que los recibió y trató la noble familia.

Algunas horas después salieron para el predio «San Antonio».

Al objeto de tomar parte en las oposiciones que en la actualidad se están llevando a cabo en Madrid para el ingreso en el Cuerpo de Correos, ayer marcharon para Barcelona y la Corte, nuestros jóvenes amigos don Carlos Aguiló y don Francisco Sitjes, hijos respectivamente de nuestros no menos amigos don Benito Aguiló y don Juan Sitjes.

Deseamos hayan llevado un feliz viaje.

Lo mejor para los pies

PEDISSANT

Casa Buenaventura.

Cada día va siendo mayor la preponderancia del cinematógrafo en España. El triunfo de la película se demuestra con los curiosos datos siguientes:

En España hay cuatro Sociedades cinematográficas de importancia; catorce casas productoras de películas; ochenta y ocho que las alquilan y las venden, y veinticinco artistas españoles de primera línea trabajan para el cine. Y se publican en nuestro país siete revistas cinematográficas. Es un hecho, pues, la «entronización» del cine!

Debiendo procederse muy en breve al derribo del local que ocupa el «Círculo Monárquico», dicha sociedad, ha alquilado la casa número 12 de la calle de San Roque, a la cual se trasladará.

Durante el finido mes de julio han sido sacrificados en el Matadero público para el consumo de esta ciudad 141 reses vacunas y 418 lanar y cabrío dando un total de 25,941 kilogramos de carne.

De Barcelona y Alcedia es esperado el vapor correo «Mahón» cuyo buque saldrá mañana para Palma.

Ha llegado el vapor «Ciudadela» al puerto de su nombre procedente de Alcedia.

El próximo sábado y el domingo tendrán lugar en el Caserío de Llumesan las fiestas de su Santo Titular.

Habrà bailes públicos y carreras de caballerías.

El sábado se cantarán solemnes completas en la ermita de San Cayetano y el domingo se celebrará solemne misa de Comunión oficiando nuestro amantísimo Prelado.

Hoy ha empezado el derribo de las dos casas contiguas al Círculo Monárquico, en cuyo solar ha de levantarse el palacio de comunicaciones.

TEATRALES

TEATRO DE VERANO.—La Empresa de este teatro anuncia para el sábado próximo la inauguración de la grandiosa cinta «El Diamante Celeste», nueva película de series, de 25.000 metros de longitud, dividida en 30 capítulos (60 partes) de los que se proyectarán 4 capítulos (8 partes) semanales.

Es de esperar que el público aficionado por demás a estas cintas modernas, corresponderá a los sacrificios de la Empresa, llenando el salón de tan favorecido Teatro.

Sección religiosa

Iglesia de las Religiosas Concepcionistas

Día 1.º agosto.—A las 12 del día se hará la primera visita solemne para ganar la Indulgencia de la Porciúncula.

Día 2, habrá misas rezadas a las seis, siete, ocho, y diez y media.

Al atardecer se hará otra visita solemne; luego se dirán las Letanias de los Santos terminando con la bendición con el Santísimo Sacramento.

Banco de Menorca

Pagamos el cupón de la Deuda Amortizable al 5 por 100, vencimiento 15 Agosto 1916.

AYUNTAMIENTO DE MAHÓN

Sesión extraordinaria de 29 julio de 1916

Presidió el señor Alcalde don P. G. de Moncada asistiendo los señores Pons Zabala, Botella, Coli, Olives, Pons Castell, Escudero, Panedas, Mercadal, Serra, Gomila Carreras.

ACUERDOS

Estimar por ahora aceptable los tipos de cuarenta y ocho y media, cuarenta y nueve y media, y cincuenta pesetas por cien kilos de harina fabricada con trigo facilitado por el Gobierno, precios que han fijado los señores fabricantes de harina de esta Ciudad.

Invitar a los expresados señores fabricantes para que reduzcan los mencionados tipos en cincuenta céntimos de peseta, valor de la economía que obtienen en los fletes y demás gastos desde Barcelona a esta.

Convocar a los panaderos para tratar del precio de venta de pan fabricado con harina de trigo facilitada por el Gobierno.

Y se levantó la sesión.

Instituto general y técnico de Mahón

Conforme con las disposiciones vigentes, los que deseen dar validez académica a los estudios hechos libremente, en la convocatoria del próximo mes de septiembre, deberán solicitar la matrícula por medio de instancia dirigida al señor Director de este Instituto durante el corriente mes. Los mayores de 14 años presentarán la cédula personal y los que hayan aprobado estudios en otros Institutos lo justificarán por medio de la certificación académica oficial correspondiente.

Los alumnos abonarán en concepto de derecho de matrícula académicos y formación de expediente, las cantidades que prescriben las disposiciones vigentes, cuyo detalle y forma de efectuarse dicho abono está expuesto al público en el tablón de anuncios de la Secretaría.

Los que deseen examinarse de ingreso en dicha convocatoria, también presentarán instancia escrita de su puño y letra acompañada de la partida de nacimiento del Registro Civil y un certificado de estar revacuado. Satisfarán además cinco pesetas en papel de pago al Estado por derechos de examen, dos pesetas cincuenta céntimos por derechos de expediente y dos timbres móviles de a diez céntimos.

Lo que se anuncia por orden del señor Vicedirector, para conocimiento de los interesados.

Mahón 1.º de agosto de 1916.—El Secretario accidental, Gabriel Coli, Pbro.

El Hogar y la Moda

El periódico más económico del mundo

Por 2 reales al mes da

Un número semanal de EL HOGAR Y LA MODA. Un cuaderno semanal de NOVELA, moral e interesante.

Un cuaderno semanal de DICCIONARIO ENCICLOPÉDICO.

Un cuaderno semanal de HISTORIA DE ESPAÑA.

Entre Periódico, Novela, Diccionario e Historia

8 Cuadernos al mes por 2 reales

140 páginas de lectura semanal para la familia!

EL HOGAR Y LA MODA da, además,

PATRONOS CORTADOS

da, además, bonitos y prácticos

REGALOS MENSUALES

consistentes en máquinas de coser, vagillas, corbatas de trajes, piezas de tela, etc., a que pueden optar todos los suscriptores.

Todo por los 2 reales al mes

Llene V. el adjunto cupón y mándelo a

«El Bazar» de Francisco Pons Carreras

HANNOVER, 11.—MAHÓN

quien en el acto le dará una muestra gratis.

Hay que advertir que los que se suscriban ahora podrán, con muy poco gasto, empezar a coleccionar todas las obras desde el cuaderno primero.

D. _____ que habita en _____ provincia de _____ calle _____ número _____ piso _____ desea recibir una muestra gratuita de EL HOGAR Y LA MODA y su Biblioteca.

Conferencia telegráfica del HERALDO DE MENORCA

Madrid 1.º Agosto.

Nacionales

El lio de Marruecos

Entre los diputados de diferentes matiz se agita la necesidad de nombrar una comisión que se traslade a Africa al objeto de esclarecer y depurar los asuntos de obras públicas denunciados por algunos periódicos y además ir a estudiar las últimas operaciones al objeto de depurar la verdad de ellas, puesto que se ha fantaseado mucho sobre las mismas.

Se habla de despilfarros y desbarajustes en Marruecos, y algo hay de ello, según se desprende de los acuerdos tomados en el último consejo de ministros.

«El Mundo», ocupándose del particular, dice que precisa preocuparse también de otro importante extremo, pues aunque no se habla sino de éxitos o fracasos militares, de dispendios o economías, no estamos solo en Marruecos para combatir o gastar.

Nuestro deber, dice, es preocuparnos también del logro de posibles compensaciones y además de que en este punto no existan desigualdades ni privilegios; más claro, que por ser toda, España la que soporta los sacrificios, puedan aspirar todos los españoles a la obtención de utilidades, y esto no ocurre desgraciadamente, pues una larga serie de equivocaciones ha hecho que esas utilidades vengan a ser patrimonio exclusivo de unos pocos.

El asunto de Marruecos promete dar mucho juego.

Un Alcalde regatea honores al Rey

«La Epoca» inserta anoche un telegrama recibido de Ronda conteniendo la protesta de los concejales conservadores de aquel Ayuntamiento contra el Alcalde, por haberse negado a firmar una proposición en la que se pedía la Cruz de Beneficencia para nuestro amado Rey D. Alfonso XIII.

Lamentan los concejales dicha actitud, impropia de un Alcalde que se califica de liberal monárquico y ahora regatea honores al Rey.

Los alemanes en España

La prensa francesa llegada últimamente a España afirma que los alemanes han comprado en Bilbao y Santander numerosas acciones de compañías de navegación, de minas y de establecimientos metalúrgicos.

Las obligaciones del Tesoro

Continúa en el Banco de España la suscripción a las nuevas obligaciones al 3 por 100.

Ayer fueron suscritas 1.182,500 pesetas.

Romanones y Villanueva

El presidente del Congreso señor Villanueva abandonó ayer Madrid de una manera inesperada, marchando para los baños de Panticosa.

Este viaje ha sido comentadísimo y se relaciona con la llegada del conde de Romanones a Madrid, anunciada para hoy.

Afirmase que las relaciones entre el conde y el señor Villanueva son algo tirantes y que éste para esquivar la presencia del presidente del Consejo ha abandonado la corte.

Huelga que mejora

Las últimas noticias llegadas de Bar-

celona acusan una gran mejoría en la huelga textil, confiándose en que muy en breve se hallará una solución a ella.

Huelga solucionada

El Comandante de Marina de Valencia ha teleografiado al ministro del ramo, dándole cuenta de haber sido solucionada la huelga de marineros.

Infeccionando las aguas

Dicen de Avila que la benemérita de tuvo ayer a unos individuos que estaban infeccionando las aguas de los rios.

Dichos individuos intentaron resistirse.

En San Sebastián

No todo son penas en este mundo.

En San Sebastián, con motivo del verano, se ha congregado como de costumbre lo más notable de España, y aquella población arde en fiestas.

El Rey se halla en dicha capital desde hace dos días, habiendo ayer asistido, patronando un balandro, a las regatas.

Estas estuvieron muy animadas, obteniendo el primer premio una lancha del diputado señor Farras.

General a la reserva

El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publica el consiguiente decreto destinando a la reserva al general señor Mata.

Políticos de viaje

Anoche salió de San Sebastián para Madrid el conde de Romanones.

En Septiembre vendrán a España para conferenciar con nuestro Gobierno los ministros de Hacienda y de la Guerra de Portugal.

Crucero a Huelva

Dicen de Cádiz que ayer zarpó para Huelva el crucero «Extremadura», al objeto de asistir a las fiestas colombinas que allí han de celebrarse.

Extranjeras

Submarinos austriacos

La Liga Marítima austriaca ha sollicitado de Alemania le sean construidos algunos submarinos mercantes.

El gobierno alemán ha accedido a ello y en breve comenzará la construcción de seis de ellos.

Vapores ingleses torpedeados

En los últimos días los submarinos alemanes han hundido en el mar del Norte a seis vapores pesqueros y uno mercante, de nacionalidad inglesa.

En Tienemert desembarcaron ayer algunas tripulaciones de dichos barcos.

150.000 bajas inglesas en Somme

Se ha confirmado que la ofensiva inglesa en el Somme le lleva costadas 150 mil bajas.

Puente destruido

Ha sido incendiado, quedando totalmente destruido, el hermoso puente levantado sobre el Nawa.

El incendio propagose a los diques, vapores, docks y almacenes, siendo incalculables los daños sufridos.

La policía de Petrogrado lo cree obra anarquista.

Disturbios en Rusia

En importantes poblaciones rusas han ocurrido serios disturbios, a causa de la carestía de los víveres.

Los soldados mezclados con el paisanaje saquearon las tiendas.

La policía intervino armándose verdaderas batallas campales, resultando muchos muertos y heridos.

El parte austriaco

Un despacho oficial de Viena da cuenta de que continúa la lucha en Galitzia, habiendo fracasado diversos ataques de las tropas rusas contra Volhini.

Después de detener a los rusos, las tropas austriacas se retiraron a Stochet.

En el frente italiano fueron rechazados los alpinos, causándoles numerosas bajas.

Parte alemán

Un radiograma de Naïen contiene el parte oficial facilitado por el Estado Mayor alemán detallando la lucha en todos los frentes en el día de ayer.

Empieza comunicando que por la mañana fué rechazado totalmente un brioso ataque de los franco-ingleses en las inmediaciones de Longueval.

La lucha fué encarnadísima, decidiéndose al final en favor de las tropas alemanas, las cuales aprisionaron a doce oficiales y 729 soldados enemigos, cogiéndoles además 13 ametralladoras y enorme botín de guerra.

Al sur del Somme y este del Mosa se oyó durante todo el día vivo cañoneo.

Fué rechazado un ataque de los franceses contra Prurray y otro con granadas de mano contra Thiamont.

Los taubes alemanes bombardearon ayer Port a Mousson.

En los combates aéreos habidos durante el día, fueron derribados cinco aviones enemigos.

En el frente ruso fueron rechazados los moscovitas en Friedistad, fracasándose además todos sus ataques sobre el Styr.

Las tropas mandadas por el general Lisingen obtuvieron importantes éxitos posesionándose de ambos lados del ferrocarril de Kowel a Sarny.

La lucha fué todo el día sumamente encarnizada, obligando al enemigo a retroceder hacia Czarets, haciéndole dos mil prisioneros, entre ellos 19 oficiales.

Los taubes atacaron causándoles graves daños a los campamentos de concentración rusos.

Las tropas moscovitas en uno de sus violentos ataques, lograron penetrar en una posición avanzada del noroeste de Buczac, siendo mas tarde expulsados de ella.

En los balkanes no hay nada importante que señalar.

El parte inglés

Un despacho de Londres comunica que frente a Deuville avanzaron notablemente y que con la cooperación de las tropas francesas progresaron por Verks y el bosque de Torres, cogiendo 250 prisioneros.

Asimismo anuncia que progresaron por Bosieres y que destruyeron tres aeroplanos enemigos.

Los alemanes en el norte de Francia

Un despacho de Lyon comenta las razzias que los alemanes llevan a cabo en el norte de Francia, diciendo que ello obedece a un plan pargermanista, que tiende a debilitar a Francia.

Religiosa heroica

En la orden del día del General Joffre, se cita a la Religiosa Hermana Luisa Superiora de un Hospital de Paris, por su abnegación y heroísmo, curando a innumerables heridos sobre el campo de batalla.

Funerales

Ayer celebráronse en Paris solemnes funerales por el alma del oficial Mr. Conchine,

hijo del ministro del mismo apellido, muerto en uno de los últimos combates.

La alimentación de Austria

Dicen de Paris que los austriacos han reglamentado la alimentación, multándose en quinientas coronas las infracciones.

Volando sobre Inglaterra

Los zeppelines alemanes han volado de nuevo sobre Inglaterra bombardeando importantes poblaciones.

Faltan detalles.

Horroroso incendio

Dicen de Nueva York que el incendio declarado en los bosques de Bey ha destruido por completo las ciudades de Cochesaus, Thezons y Teimen, ocasionando centenares de víctimas.

Explosión

Una horrorosa explosión voló una fábrica de proyectiles de Nueva York, evaluándose las pérdidas sufridas en veinte y cinco millones de dólares.

Lo estatua de la Libertad sufrió enormes desperfectos.

Hubo cincuenta muertos.

Atribúyese la explosión a una chispa de una locomotora.

PRENSA ASOCIADA.

Banco de Menorca

El Banco de Menorca se encarga por cuenta de su clientela, de las operaciones siguientes:

Compras y ventas de todas clases de valores españoles y extranjeros al contado y a plazo.

Cartas de crédito sobre todos los países.

Custodia de toda clase de valores y gestión de las operaciones relacionadas con los mismos, tales como canje, renovación de cupones, verificación de los sorteos de amortizaciones, etc., etc.,

Cobro y compra de cupones españoles o extranjeros.

Giros, órdenes telegráficas, y cobro y descuentos de letras.

Seguros de cambio.

Aperturas de toda clase de cuentas corrientes en pesetas o en monedas extranjeras y todas las demás operaciones propias de esta clase de establecimientos.

PAGAMOS EL CUPÓN DE LA DEUDA PERPETUA al 4 por 100 INTERIOR Y DE LA AMORTIZABLE al 4 por 100 VENCIMIENTO 1.º de JULIO 1916.

Negociamos en las mejores condiciones de cambio el cupón de los valores extranjeros a medida que se anuncia la apertura de su pago, y el de las Cédulas Argentinas seis semanas antes de su vencimiento, como de costumbre.

COMPRAMOS Y VENDEMOS ORO Y BILLETES EXTRANJEROS.

Automóviles de Menorca

En virtud del cambio de itinerario de los vapores correos la Empresa de los Automóviles ha acordado suprimir el viaje extraordinario que venía efectuando los domingos a las 7 de la mañana de Ciudadela y a las tres de la tarde de Mahon.

Magnesia efervescente

De superior calidad, se vende al por mayor y menor en la tienda de comestibles, Hannover 24.

A los Sres. Parrocos

Expedientes Matrimoniales.

De venta en esta imprenta a precios económicos.

Imp. de F. Truyol, Infanta, 17

TEATRO DE VERANO

SITUADO EN LA CARRETERA DE SAN LUIS

Sábado 5 de Agosto de 1916

GRANDIOSO ESTRENO

EL MAYOR DE LOS ÉXITOS

EL DIAMANTE CELESTE

Película de series :: 30 capítulos :: 60 partes :: 25,000 metros :: Se proyectarán 4 capítulos semanales

CINE CONSEY

Sábado día 5 de Agosto de 1916

GRANDIOSO ACONTECIMIENTO

Estreno de la colosal película en 9 series

LOS VAMPIROS

Estreno de la primera serie titulada

LA CABEZA CORTADA